
 
 

Stadt Freising Protokoll Agenda21-Sozialbeirat 
„Global denken- lokal handeln“ 

Ergebnisprotokoll 

Datum: 17.06.2024 Zeit:  19.00 - 21.15 Uhr  

Anwesend: 

Eva Bönig (Bgm) 
 

Sepp Beck (E&K) Hartmut Binner (ÖDP) 

Sabine Bock (KBW) Tangeni Sem Haikali 
(Migrationsrat) 

Marita Hanold (E&K) 

Theresa Hautzinger (Bio) Nico Heitz (Grüne) Johanna Hiergeist (FW) 

Monika Hobmair (FF) Susanne Höck (FF) Caroline Kunath (HSWT) 

Michaela John (Migration) Dr. Jürgen Maguhn (BWV) Christian Mainardy (Ref. 6) 

Hilde Meindl (Senioren) Richard Paukner (AFD) Dr. Charlotte Reitsam, 
Sozialreferentin, Tisch 

Irmgard Schiffer(Tisch) Carmen Steinmeier (BWV) Johanna Sticksel 
(Agendakoordination) 

Manuela Wegler 
(Menschen m. 
Behinderung) 

Karl-Heinz Wimmer 
(Agendakoordination) 

Jakob Zips (Biostadt) 

Rita Schweiger 
(Kreisseniorenbeirat Gast) 

Christel-Orthen Schmuker 
(E&K-Gast) 

 

Entschuldigt: 

Teresa Degelmann (SPD) Peter Eschenbacher 
(Senioren) 

Gerhard Koch 

Petra Pupp (FMG) Prof. Dr. Olaf Schroth 
(HSWT) 

Kerstin Schulz (Menschen m. 
Behinderung) 

   

Nachrichtlich an nicht Anwesende: 

Dr. Jens Barschdorf 
(FDP) 

Samuel Fosso (FSM) Martin Hauner (CSU) 

Dr. Guido Hoyer (Linke) Rupert Widmann  

   

Leitung: Eva Bönig    

TOPe 

TOP 1: Nachlese offener Themen der 41. Sitzung 

Ratsinformationssystem (RIS) und Bürgerinformationssystem (z.B. OParl) 

Antrag auf Prüfung einer Einführung wurde einstimmig vom Agenda21-Sozialbeirat am 
15.02.23 gestellt. Die federführende Agenda21 Energie und Klima verfolgt das Thema 
RIS/OParl) nach zwei, allerdings im Wortlaut identischen abschlägigen Antworten nicht 
weiter. Sie äußert aber ihren Unmut über nicht eingehaltene Verfahrensschritte: 

- Der Stadtrat wurde weder informiert, noch wurden ihm die Anträge und Antworten 
wie durch Verfügung des OB vom 19.01.23 festgelegt weitergeleitet. 

- Die Sprecher*innen der Agenda21 wurden nicht direkt informiert. Frau Sticksel 
wird die Dokumente jetzt weiterleiten 



Frau Dr. Reitsam weist auf die Möglichkeit der politischen Mobilisierung durch die 
Sprecher*innen hin. 

Herr Wimmer ist der Meinung, dass alle Fraktionen im Agenda21-Sozialbeirat vertreten 
und somit informiert sind. Frau Hanold weist diesen Weg zurück, solange die Verfügung 
des OB Gültigkeit hat. 

Finanzen 

Johanna Sticksel bittet darum, Altanträge zu prüfen und ggf. zurückzuziehen 

Behindertentoilette Luitpoldanlage  

Im Haushalt ist der notwendige Betrag für den geplanten Umbau des Wachhauses 
eingestellt. Allerdings ist inzwischen eine Umbaumaßnahme in Planung, die eine besser 
zugängliche Behindertentoilette erlauben würde. Die Umsetzung wird nicht vor 2025 
möglich sein, wäre aber auf lange Sicht eine gute Lösung. 

Begrüßung neuer Sprecherinnen für den „Tisch füreinander“ 

Irmgard Schiffer, Vorsitzende der Wärmestube und Dr.  Charlotte Reitsam 

TOP 2: Anträge 

 Bauen, Wohnen und Verkehr  

auf Anmietung einer Werbefläche auf dem Carsharing Transporter 

wurde mit einer Gegenstimme angenommen 

 auf Förderung Schulradeln wurde ohne Gegenstimme angenommen 

 zum Geh- und Radweg Hallbergmooser Straße: Ein Antrag, die Kosten für die 

Stadt Freising so niedrig wie möglich zu halten, wird ohne Gegenstimme 

angenommen. 

 auf Förderung eines Kurzfilms wurde ohne Gegenstimme angenommen 

 sowie Menschen mit Behinderung auf Entschärfung des Blindenleitsystems 

Sturzgefahr für Fußgänger*innen und Radler*innen besteht besonders in der 

Oberen Hauptstraße, da dort die Rillen teilw. sehr tief sind. Da die Rillen auch der 

Entwässerung dienen kann die Höhe/Tiefe nicht verändert werden. Eine 

Abschrägung der Kanten wird geprüft. Der Antrag wird an das zuständige Referat 

weitergeleitet. H. Mainardy: das Thema wurde auch schon im Planungsausschuss 

besprochen und wird geprüft 

 Tisch füreinander, Faires Forum, Migrationsrat, BWV auf Förderung Teilnahme 

am Korbiniansumzug: ohne Gegenstimme angenommen 

Es werden T-Shirts mit Aufdruck (siehe Anhang) angefertigt in Größe XXL; auf 

Wunsch können noch weitere T-Shirts gegen Bezahlung angefertigt werden; Der 

Entwurf wird dem Protokoll beigefügt. Für den Umzug wird noch nach einem 

Einrad gesucht. Die Vorbereitungsgruppe trifft sich am Montag, 15. Juli, 14.30 Uhr 

in der vhs, Raum 105. Susanne Höck bittet darum, dass sich noch mehr Gruppen 

beteiligen. 

TOP 3: Kurzberichte aus den Gruppen 

Biostadt (Th. Hautzinger, J. Zips) 

- Beteiligung am Uferlos mit Unterstützung durch Tagwerk 



- Arbeit in Kleingruppen zur Organisation von Exkursionen und Herstellung von 
Info-Material 

- Zusammenarbeit mit dem neuen Management im Kulturraum Ampertal 

- Kooperation mit Herrn Mainardy und Frau Balling beim Leitfaden nachhaltiger 
Beschaffung 

- Austausch mit Isar-Sempt-Werkstätten zum Einsatz von Bio-Lebensmitteln 

- Vortrag zum Weltacker mit Benni Härlin: 19.09.24 im Lindenkeller, Oberhaus 

 

Energie und Klima (S. Beck, M. Hanold, Ch. Orthen-Schmuker) 

- 05.05.24: Wärmepumpen-Expedition: Was sagen die Nutzer? In Kooperation mit 
der Domberg Akademie; praktischer Abschluss des Zukunftsdialogs (Freisinger 
Bank); großes Interesse; 

- 08.08.24: Stand auf dem Uferlos; die Gruppe wird sich künftig nicht mehr 
beteiligen, da die Intention des Festivals, das Interesse der Besucher*innen und 
der Ort (Lautstärke) nicht geeignet sind für Gespräche und Beratung 

- 13.05.24: Information bei der bundesweiten KLIMAFIT-Reihe der vhs 

- „Unbeliebte Naturbewohner“: Aktion im Raum ILE-Ampertal gegen die Vermüllung 
unserer Landschaft, als Teil der Aufklärung zur Einführung einer 
Verpackungssteuer. 
… 16.05. pressewirksame Aufstellung der ersten Tafel mit Schülern der 
Mittelschule am SteinPark; insgesamt 10 Tafeln im Ortsgebiet Freising 
… 01.06. Artikel und Bildseite im fink-Stadtmagazin 
… 26.06. Übergabe von Plakaten an die Bürgermeister*innen ILE-Ampertal 
… Verteilung von Plakaten an Schulen und Kindergärten;  

… großes Interesse auch aus Nachbarlandkreisen (LRA Dachau) 

- Beteiligung an der Ausstellung „Preis Bauen im Bestand 21“ 

- 27.06, 19.30 Uhr: Der Klimaschutzmanager stellt den Klimaschutzbericht bei der 
Agenda-Sitzung im kleinen Sitzungssaal vor. Einladung zur Teilnahme;  

- Es gibt eine AG (BWV, Biostadt, AG21 E+K) zu Fragen der Zielerreichung im 
Hinblick auf die Freisinger Klimaresolution 

- Abgasbelästigung durch laufende Motoren der Busse am Freisinger Bahnhof 

- Federführung bei der Karikaturenausstellung 

- Ab Oktober 24: Vierteilige Vortragsreihe in Kooperation mit der vhs: Passt eine 
Wärmepumpe zu unserem Zuhause? 

 

Faires Forum (M. Hobmair, S. Höck) 

- Uferlos: Schwerpunktthema Faire Bälle 

- Während der EM werden Banner zum Thema Fairness (Bälle und Fairer Handel) 
im Stadtgebiet ausgehängt 

- Beitrag im fink-Stadtmagazin im Juni mit Protagonist Hans Pflügler 

- 06.07.: Ausstellung zum Thema Faire Elektronik von 9.00-13.00 Uhr auf dem 
Marienplatz; Angebot auch für Schulen, Materialkiste für die Fairtrade Schulen 

- 12. 07: Teilnahme am Eine-Welt-Tag in Augsburg 



- Beteiligung an der Karikaturenausstellung 

- Beteiligung am Korbiniansumzug  

- Gestaltung der Fairen Woche, u. A. Vortrag zum Thema Weltacker 

  

Jugendstadtrat 

Nicht anwesend 

 

Menschen mit Behinderung (M. Wegler) 

- 11.06.: Vortrag der Diakonie Rosenheim zum Thema Inklusion. Ziel: über 
unterstützte Praktika zu einem sozialversicherungspflichtigen Arbeitsverhältnis 

- fand auf Initiative von FINI (Freisinger Initiative für Inklusion), einer Elterninitiative 
behinderter Kinder statt, die seit einiger Zeit in der Gruppe aktiv sind;  

- Herbst 24:  Exkursion nach Abensberg – Inklusive Stadt 

 

Tisch füreinander (I. Schiffer, Dr. Reitsam) 

- Projekt „Wunschoma/Wunschopa“ in Kooperation mit dem KBW, dem Elternhaus 
und der Seniorenbeauftragten der Stadt; OB begrüßt die Initiative; bereits beim 
Infotag Ende Mai waren 10 Senior*innen anwesend, und es konnte bereits eine 
Partnerschaft vermittelt werden. Inzwischen interessieren sich 20 Senior*innen 
und 10 Eltern für das Projekt. 

- Zusätzliche Initiative: „Eltern helfen Eltern“: Raumangebot der Wärmestube  

- Weitere wichtige Themen in Bearbeitung sind: Obdachlosigkeit, Mietschulden und 
die Versorgung in Notunterkünften. 

- Sozialpass: wird per Kreistagsbeschluss eingeführt, Umsetzung durch Landkreis 
steht noch aus. Es gibt bereits eine große Liste von Organisationen und Vereinen, 
die sich beteiligen. 

 

Seniorinnen und Senioren, (H. Meindl) 

- Hilde Meindl scheidet nach vielen Jahren als Sprecherin aus. Nachfolge muss 
noch geklärt werden 

- Museumsführung im DIMU fand riesigen Zuspruch; Anmeldung musste bei 75 
Teilnehmer*innen geschlossen werden. 

- Mobilitätstraining im Bus für Senioren soll wieder aufgegriffen werden; 

- Tanztee im ASAM in einem Raum im 1. OG ab Herbst 24 

- Fragen zum Radweg in der Erdingerstraße werden an den Mobilitätsmanager 
Dominik Fuchs weitergeleitet; Unverständnis darüber, dass die Kulturstraße 
Fahrradstraße ist und die angrenzende Kepserstraße (Grundschule) nicht. 

- „Mit Sang und Klang in den Herbst“ wurde angesichts der vielfältigen Angebote im 
Korbiniansjahr abgesagt 

 

Bauen, Wohnen, Verkehr, (C. Steinmeier, Dr. J. Maguhn) 

- Organisation der Ausstellung der Bayrischen Architektenkammer „Preis Bauen im 
Bestand21“ in Kooperation mit der Agenda21 Energie und Klima und der vhs 



Freising: Weiterführung des Themas „Leerstand“ und Hinweis auf Möglichkeiten 
wie Baukultur, Erhalt alter Bausubstanz und Wiederbelebung Hand in Hand 
gehen können. 
… Vernissage am 26.06. um 18.00 Uhr in der vhs 
… 04.07. Vortragsabend „Denkmal-Zukunft-Suffizienz“ mit Johannes Becher 
(MdL) über die Sanierung des denkmalgeschützten Haus am Gries, Moosburg 
und Clemes Richarz „Suffizienz als Goldstandard“ 
… 16.07. Vortragsabend: „Das Projekt Bellevue di Monaco“ mit Matthias 
Marschner und „Mehrwert Alt+Neu“ mit Michael Deppisch 

- Beteiligung an der Karikaturenausstellung 

- Beteiligung am Korbiniansumzug 

- Runder Radler Tisch: gute Fortschritte bei der Verkehrsplanung in Freising 

- Mitarbeit beim Antrag zur Klimaresolution 

 

Migrationsrat (M. John, T. S. Haikali) 

- Im Krankenhaus wurde der Raum der Stille, der öffentlich zugänglich ist, 
eingeweiht, dafür hatte sich die Gruppe seit Jahren eingesetzt. 

- Beteiligung am Uferlos mit einem Glücksrad; sehr viele Spenden für Preise von 
örtlichen Unternehmen erhalten; 

- 06.06.: Filmvorführung True Warriors mit den Grünen Kino der HSWT und der 
Interkulturellen Beauftragten Sina Hörl   

- Die Gruppe sieht sehr kritisch, dass die Finanzierung der 
Migrationsberatungsstellen freier Träger vom Landkreis in Frage gestellt wird 

- Einführung der Bezahlkarte ist im Landkreis beschlossen, Gruppe sieht mehr 
Probleme als Vorteile;  

- Der Integrationsbeirat des Landkreises wird noch zu wenig eingebunden und 
gehört 

- Wochenende 22./23. Juni: Afrikafest 

- Beteiligung am Korbiniansumzug 

 

TOP4: Öffentlichkeitsarbeit 

 Litfaßsäulen in Innenstadt sind grundsätzlich für kulturelle Veranstaltungen gedacht. 
Die Modalitäten sind noch nicht ganz geklärt. Grundsätzlich kann man bei Bedarf 
über Johanna Sticksel beim Kulturamt anfragen, ob Plakatierung möglich. Achtung: 
Kosten entstehen, da eine Firma die Säulen plakatiert. 

 J. Sticksel fragt nach, ob die großen „Korbinians-Plakat-Tafeln“ in der Bahnhofstr. ab 
2025 auch von Agenda-Gruppen genutzt werden können 

 Dringende Bitte um Rückmeldung zu Agenda-Bierfilzen, kaum Infos nach letzter 
Sitzung; die Überlappung der Bierfilz-Aktion durch die neue Bierfilz- Aktion 
„Nachhaltigkeitsziele“ durch Frau Balling wird kritisch gesehen. 

 Infos zur Homepagepflege bekommen Gruppen noch mal im Nachgang mit Appell: 
aktuelle Infos bitte schicken. 

 Aktionswoche Ehrenamt vom 20.09.-29.09 mit Markt am 21.9. Anmeldung möglich 
bis 1.7. 

 



TOP 5 Renovabis Karikaturenausstellung „Mit Volldampf in die Katastrophe?“  
vom 10.09. – 31. 10. 2024 

Ein Kooperationsprojekt des Agenda21-Sozialbeirats mit RENOVABIS und der vhs 
Freising;  

- Die Vorbereitung (Energie und Klima, BWV und Faires Forum) läuft sehr gut;  

- 09. September: Vernissage – die einzelnen Agenda-Gruppen sollten vertreten 
sein; Einladung folgt; bei der Bewirtung helfen Manuela Wegler und Michaela 
John 

- Inhaltliche Informationen zur Ausstellung im Veranstaltungskalender der Stadt 
Freising und unter 
https://www.renovabis.de/material/bildungsangebote/ausleihen/ausstellung-mit-
volldampf-in-die-katastrophe 

 

Top 6: Korbinians-Umzug    Siehe Bericht Faires Forum 

 

TOP 7: Update dASAMA       Eröffnung am 20.9. geplant, Infos kommen rechtzeitig 

 

TOP 8: Sonstiges:  

- Vorrangschaltung Stadtbusse:  scheint nicht überall zu funktionieren; Informationen 
über Sonja Ziesack, Freisinger Stadtwerke 

- Baumpatenschaften   
siehe Artikel im fink-Stadtmagazin; man kann sich jederzeit anmelden und eine 
Patenschaft übernehmen 

- Die Agenda-Koordination bittet darum, Notizen zu den Berichten der einzelnen 
Gruppen schriftlich zur Verfügung zu stellen, um das Protokollschreiben zu 
erleichtern 

 

Top 9: nächster Termin  

Donnerstag 29.09., 19 Uhr im großen Sitzungssaal 

 

 

Freising, den 19.06. 2024 
Protokoll: Johanna Sticksel und Marita Hanold 

https://www.renovabis.de/material/bildungsangebote/ausleihen/ausstellung-mit-volldampf-in-die-katastrophe
https://www.renovabis.de/material/bildungsangebote/ausleihen/ausstellung-mit-volldampf-in-die-katastrophe

